

Santander, un trimestre. . . . .	PESETAS. 4-75
Provincias, tres meses. . . . .	5-25
Ultramar, seis meses. . . . .	25-00
Extranjero, seis meses. . . . .	18-00

Número suelto, 5 céntimos

# La Voz Montañesa

Redaccion y Administracion.

Calle de San Francisco, núm. 29, bajo.  
Se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales.  
La correspondencia dirijase al Director del periódico.  
Número suelto, 5 céntimos

Tercera época.—Año XV.— Núm. 3.930

SANTANDER

JUÉVES 13 de OCTUBRE de 1887

## OSTRAS

La compañía Ostrícola de Santander las ofrece al público en su depósito de exportacion, situado en la estacion férrea de Boó, empacadas en cajas y puestas sobre wagon en cantidades que no bajen de 250, á los precios siguientes:

- Extra, de 9 á 12 centímetros, peso de 110 á 130 kilos el mil, pesetas 120.
- Primera, de 8 á 9 centímetros, peso de 95 á 105 kilos el mil, pesetas 100.
- Segunda, de 7 á 8 centímetros, peso de 75 á 85 kilos el mil, pesetas 75.
- Tercera, de 6 1/4 á 7 centímetros, peso de 50 á 60 kilos el mil, pesetas 40.

Los señores Viuda de Linaje y Bárcena, en Madrid, en su despacho calle de Leganitos, núm. 40; don Manuel Gallo, en Boó, y don Cayetano Gomez, Muelle, número 8, Santander, venden tambien los moluscos por mayor y menor.

**ACADEMIA DE DERECHO Y NOTARIADO**  
bajo la direccion de  
**D. F. OLMEDO Y RODRIGUEZ**  
ABOGADO EN EJERCICIO

Cuesta del Hospital, núm. 2, segundo.

## MIMOS FUSIONISTAS

Grandes cábalas se hicieron sobre el discurso que en Andalucía debía pronunciar el marqués de la Vega de Armijo: mucho se discutió sobre aquel acto político, ya realizado, y si bien los ministeriales aseguraban con cierta timidez que el señor marqués de la Vega de Armijo no haría otra cosa que afirmar su adhesión al señor Sagasta, no había quien tal cosa creyera.

Habló el marqués diplomático y dijo que era más sagastino que el mismo Sagasta, y tan fusionista como en la época en que fué ministro.

Ahora no cabe dudar que el único rebelde, Vega de Armijo, resulta el mayor adepto; por consiguiente la mayoría está compacta y llena de gracia sagastina.

Y el marqués tan traído y llevado no se ha concretado al acto político de que hablamos, si que tambien ha dirigido al señor Sagasta el más afectuoso de los telegramas, llamándole jefe esclarecido é indiscutible; poco menos que infalible.

No hablemos de los Becerras, Montero Ríos, Gullones y otros disidentes de ayer; todos, todos sin excepcion, dicen á cuantos les quieren oír que Sagasta es el jefe sin segundo, en quien creen y adoran.

Y es de extrañar la paz y concordia que ahora reina entre los príncipes del fusionismo, que tantos mohines de disgusto se permitian al terminar la última legislatura.

¿Qué ha ocurrido para que tal cambio se opere en la plana mayor fusionista?

Nosotros ponemos en tortura la memoria, con objeto de traer á ella algun acontecimiento que pruebe la buena gestion del señor Sagasta durante el verano, y en tropel acuden en alas del pensamiento las irregularidades de Cuba, los Zabalzas de España é islas adyacentes, lo de la *Ligera*, lo de Ponape, lo de las Palaos y tantas otras cosas de igual alcance y significacion, y ninguna que de plato de gusto pueda servir á nadie, por muy anchas tragaderas que tenga.

Tampoco parece que el señor Sagasta se haya ocupado en contentar á sus antes ceñudos súbditos.

¿Cómo, pues, se ha operado este cambio; cómo se ha verificado el milagro?

No lo entendemos, no atribuyéndolo á una palabra mágica, ante cuyo acento se unen las más opuestas voluntades.

¿Cuál es esa palabra?

La siguiente:

*Crisis.*

## LOS HEREDEROS DE MULEY-HASSAN

Hé aquí una breve relacion de los pretendientes que pueden presentarse al trono de Marruecos, si fallece el sultan.

Figura en primer término Muley Mahomet, hijo del emperador. Muley-Mahomet es un joven, casi un niño, pues no cuenta más de diez y seis años. A pesar de su poca edad, ha dado ya pruebas de ser muy valiente y esforzado. Las tropas, entre las cuales es muy popular, fundan en él grandes esperanzas, pero el resto del imperio apenas le conoce.

Muley-Hassan tiene además gran número de hijos, que algunos hacen ascender á 150; pero entre todos ellos, no se sabe que haya ninguno dispuesto á entablar querrela pretendiendo el trono de Marruecos.

El hermano mayor del sultan, Muley Ismael, que reside en Fez, es sumamente popular entre las gentes que le conocen. Es hombre de gran madurez de juicio, ama mucho á su país y está al parecer exento de toda ambicion. Como no se mezcla para nada en los asuntos de la política, se supone que no dará un solo paso para que recaiga en él la herencia del imperio. De todas

maneras, hay la seguridad casi absoluta de que si Muley-Hassan elige como sucesor á su hijo, no se opondrá á la eleccion.

Otro de los pretendientes, que tambien inspira algun cuidado, es Muley-Alí, hermano del sultan. No podemos decir, sin embargo, con qué probabilidades de triunfo podria contar en un momento dado, por no tener respecto á él noticias exactas.

Se ha dicho que el gobernador de Tetuan, Sidi-Mohamed, es otro de los pretendientes á la corona marroquí; pero, segun nuestros informes, la version está en absoluto destituida de fundamento.

Más temible es, ciertamente, el scheriff de Wassan, el descendiente más directo de Mahoma. Es, segun se afirma, hombre ambicioso y resuelto y de gran popularidad en el Rif y en todo su territorio. Seria un candidato muy simpático á Francia, de la que parece decidido partidario.

No obstante su popularidad, tiene grandes y poderosos enemigos, pues su matrimonio con una inglesa, que es cristiana, le ha enajenado las simpatías de muchos fervorosos creyentes.

Existen además muchísimos scherifes descendientes menos próximos del Profeta que acaso pudieran disputar á los actuales pretendientes el imperio del Mogreb; pero hasta ahora no se sabe que ninguno de ellos haya indicado directa ni indirectamente sus aspiraciones al trono.

El último de los pretendientes que deben inspirar algun recelo es Mohamed-Ben-Hussain. Tiene fama de renombrado guerrero y domina en el Sus. Asegúrase que procura hacerse independiente, mas no puede asegurarse si en el caso de que el sultan llegase á morir caería en la tentacion de aspirar al trono poniéndose al frente de sus huestes y encendiendo la guerra civil para lograr por lo menos la independencia del Sus.

Siendo tan numerosos los aspirantes al trono, no es difícil aventurar que si Muley Hassan llegase á desaparecer, el territorio del imperio marroquí se convertiría durante algun tiempo en un campo de batalla donde habrian de ventilarse los más encontrados intereses.

## Ecos políticos

Ya le llegó su hora al señor Mansi! Segun un colega de Madrid, uno de los asuntos que preocupan actualmente á los ministros es el de la necesidad de sustituir á aquel funcionario.

Parece ser que las causas que obligan al gobierno á adoptar tal medida son dos faltas en el servicio de correos, dignas de pasar á la historia.

La primera fué una carta que, procedente de Alemania, llegó á San Sebastian cuando se hallaba en este punto la real familia, carta con sobre á la reina regente, y que fué devuelta por la administracion de correos de la capital de Guipúzcoa, por desconocerse la persona á quien iba dirigida.

La segunda falta ha consistido en un despacho telegráfico, recibido tambien en San Sebastian por la regente, y que decia así:

«Para Sebastian de Madrid.  
Al arribar al primer puerto de España, y tal vez al primero y más hermoso de Europa, mi principal deber es saludarte con toda la efusion de mi alma. No tengo licencia; si la obtuviera, no tardaria en darte un estrecho abrazo tu hermano—*Cárlos Stefano.*»

Dejemos ahora referir á *El Resumen* lo ocurrido con motivo de este telegrama:

«S. M. se fijó, como es natural, en la indicacion del despacho referente al punto de origen, á fin de averiguar á qué puerto español habia llegado su querido hermano. Era imposible satisfacer aquella justísima curiosidad. El telegrama señalaba como punto de origen Madrid, y Madrid no es puerto de mar.

—¿Quiere usted descifrar este enigma? dijo S. M. al presidente del Consejo entregándole el telegrama.

El señor Sagasta leyó, miró y remiró el despacho y meditó largo rato.

—Efectivamente, señora, contestó confuso, aquí dice Madrid, y Madrid no es hasta ahora puerto de mar.

El despacho fué enviado á la estacion; se telegrafió á Madrid y se hicieron to to género de averiguaciones.

Al cabo de dos ó tres horas S. M. la reina logró saber que era el puerto de Mahon donde se hallaba su hermano.

Pero no es esto lo más interesante. Lo más interesante es que el telegrama tardó tres dias en llegar desde Mahon á San Sebastian.

Con este precedente y lo ocurrido con la famosa carta de Alemania, lejos de parecerse inverosímiles, creemos bien justificadas estas delicadas frases atribuidas á S. M. la reina:

—Ya ve usted, Sagasta, qué mal me trata por correo y por telegrafo su amigo de usted el señor Mansi.»

A esto, pues, hay que atribuir la resolucion gubernamental de declarar cesante al director de Correos y Telegrafos.

Ha sido preciso que llegaran hasta la real familia las consecuencias del pésimo servicio de comunicaciones para que el gobierno se resolviera á poner mano en el asunto.

Las reclamaciones de la prensa y del público no tuvieron tanta fortuna.

En fin, de todas maneras dirá el país satisfecho:

—Ya que Mansi no dimite que le dimita el gobierno!

*El Postillon de la Rioja*, que se publica en Logroño, se ocupa en un asunto grave.

Habla de las muchas familias que, huyendo de la miseria ó lanzadas del patrio suelo merced á la política de campanario, emigran á las Repúblicas de América.

Van contratados—dice—para trabajar en las minas, y hay familias que llevan hasta cuatro niños de tres á cinco años de edad, como tambien mujeres que en un manton, dispuesto á la manera de cuévano, llevan á las espaldas dos niños de pecho. Entre estos esclavos blancos, suelen ir muchos jóvenes que eluden por este medio el servicio militar.

Segun dice el colega, la sociedad Sarasqueta, hermanos, domiciliada en Vitoria, y á su juicio, fuera de la ley, los compromete y les procura pasaje. En el gobierno de Logroño no se han firmado más que cuatro ó cinco pasaportes en tres meses. Es evidente, pues, que muchos de los que emigraron, eluden el servicio militar, sin que se sepa *El Postillon* en dónde está el culpable, si en Logroño, si en las cabezas de partido, ó en la capital de España. Por eso pide que se abra una informacion en regla y se aplique el rigor de la ley á los funcionarios que no impiden, ya que no la despoblacion de la Rioja, al menos, los gravísimos hechos que denuncia.

Por lo visto se trata de alguien que negocia explotando de ese modo la miseria.

Negrereros que, no teniendo ya salida la mercancía negra, se han dedicado á la blanca.

¡Pues no están poco satisfechos los ministeriales porque el señor Vega de Armijo ha declarado que no es disidente!

«¡Que desencanto, escribe *El Mundo*, para nuestros adversarios, el banquete campestre preparado por los liberales de Córdoba en obsequio de nuestro ilustre amigo señor marqués de la Vega de Armijo!

El ex-ministro de Estado ha pronunciado un discurso notabilísimo.»

Si hubiera contrariado á los ministeriales hubieran dicho pestes del marqués y del discurso.

Hasta habieran afirmado, por ser almuerzo campestre, que el marqués habia hablado en silvestre!

Y despues de todo, ¿qué?

Por las declaraciones del señor Vega de Armijo, ¿se creen ya seguros los fusionistas?

¡Como si bastara para impedir que se viniera abajo un edificio ruinoso poner de puntal una mimbre!

Dice nuestro apreciable colega *La Derecha*, de Zaragoza:

«Por el correo de hoy, bajo un sobre amarillo, cortado en uno de sus ángulos, hemos recibido una proclama revolucionaria, fechada en Madrid, que anuncia el próximo empleo de la dinamita, el fósforo y, si preciso fuera, el veneno, para garantizar la honra de los ciudadanos». Firma el documento «La junta revolucionaria».

¡Ojo con las proclamas revolucionarias y demás papeles subversivos!

La secreta se vale de todos los medios para justificar que no se duerme.

El sultan de Marruecos no quiere morir.

Dice *La Correspondencia*:

«Hay motivos para creer que sigue bien y continúa mejorando, hasta el punto de poderse ocupar ya de los negocios públicos.»

Celebramos la mejoría de don Muley-Hassan.

Aunque Moret y Cassola crean que no ha fallecido por intrigas maquiavélicas de Cánovas del Castillo!

## Carta de Madrid

11 de Octubre de 1887.

Mi estimado compañero: El Consejo de ministros celebrado ayer ha confirmado la noticia que circuló hace dias de que por ahora no se plantearia la crisis y el gobierno se dedicaria exclusivamente á discutir los asuntos pendientes. Durante el trascurso del Consejo de ayer, lo mismo el señor ministro de la Guerra que el de Ultramar intentaron particularizar la discusion con objeto de plantear cuestiones que á ellos les afectaban y que tal vez hubieran dado margen á disgustos entre los consejeros responsables; sin embargo, nada de esto ocurrió gracias á la pericia del señor Sagasta, el cual, descartando del debate lo que no era pertinente á él, logró que no se llegara á alterar la calma en el Olimpo ministerial; la nota política de es-

te Consejo fué la autorizacion concedida al señor Sagasta por sus compañeros á que fijara la fecha en que se han de reanudar las sesiones de Cortes. Como tengo anunciado á usted la reapertura se verificará del 10 al 15 de Noviembre; durarán las sesiones hasta fin de Diciembre, y despues de un nuevo mes de vacaciones la próxima legislatura dará principio en los últimos dias de Enero.

Del Consejo á que me refiero tambien tuvo interés las modificaciones introducidas por el ministro de Marina en la ley de la escuadra. No reseño ninguno de estos puntos porque toda la prensa de la mañana habla extensamente del Consejo de anoche.

Tan pronto como ha empezado á animarse la vida política en Madrid, los reformistas comienzan á agitarse, con objeto de hacer ruido y llamar la atencion sobre ellos.

Hoy se ha hablado de que los amigos del señor Romero Robledo preparan á este un gran recibimiento para el dia que regrese á la corte; y adelantándose algunos detalles acerca de acto tan importante, decíase que los antiguos húsares bajarán á la estacion, cada uno con su coche y sus correspondientes bengalas, y despues de tributarle allí una manifestacion de cariño, acompañarán al jefe hasta su casa, procurando que la procesion pase por la plaza de Oriente. Esto último tiene su intrínquilis; pero ya decían hoy varios reformistas que tal alarde podria resultar una irreverencia ni mucho menos.

Otros aseguran que el señor Romero Robledo, que está muy distraidado desde hace un mes, se opondrá á este recibimiento, y que, cuando regrese á Madrid, no se ocupará tan activamente de la cosa pública como lo ha hecho hasta aquí. No sé lo que pueda haber de cierto en todo esto.

De crisis nada. Ya hemos convenido en que los ministros guardarian patriótico silencio, resignándose á continuar en sus puestos hasta que los debates parlamentarios terminen y se dé por terminada la actual legislatura; entonces es posible, segun algunos desean y manifiesta un periódico, que sobre la base de los señores Sagasta y Alonso Martinez se renueve todo el gabinete, entrando á formar parte del mismo, por partes iguales, los candidatos centralistas, constitucionales y demócratas, con los que desde hace mucho tiempo tiene contraidos ineludibles compromisos el jefe del partido liberal.

Ahora falta que no venga á deshacer este pronóstico alguna tormenta inesperada de esas que se forman en nuestro Parlamento y que esta vez podia asomar por el horizonte del Senado.

Es cierto que las únicas naciones que, además de España, enviarán barcos de guerra á las aguas de Marruecos, son Inglaterra é Italia. Alemania no intervendrá, por ahora, en el asunto.

Tambien el lenguaje de la prensa francesa é inglesa en general es favorable por completo á nosotros; las corrientes eran hoy que, en caso de una intervencion, sea España la encargada de hacerla.

En los círculos financieros no se daba crédito á la noticia publicada por un periódico, suponiendo que el gobierno pensaba disponer de la plaza de director del Banco Hipotecario, que ejerce el ex-ministro conservador señor Sanchez Bustillos.

El señor Cánovas, que debia encontrarse en Madrid mañana, ha retrasado su viaje hasta la semana próxima.

Esta tarde á la una ha comenzado á verse en la capitania general la causa instruida contra el autor del desfalco descubierto el dia 13 de Noviembre del año pasado en la caja de la comandancia de Ingenieros.

El acto lo presidió el general Martinez Campos y como vocales actuaron los generales Barges y Aparici y los brigadieres señores Gomez, Muñoz, Herrera, Pacheco, Dávila y los intendentes señores Laparte y Silva; como fiscal instructor actuó el brigadier Ceballos y asistió á la vista el auditor de este distrito señor Riquez.

Los procesados son los señores don Adolfo Carmeche, don Luís Asensi y don Justo Barbero. El señor Carmeche, cuyo paradero se desconoce, es el principal autor del desfalco, está dado de baja en el ejército y procesado en rebeldía. El señor Asensi, que pidió no há mucho el retiro, ingresó hace poco en la Cárcel-Modelo y el señor Barbero, que aun continúa en

el servicio, está en libertad bajo fianza.

Con la lectura de la causa dió principio el acta.

Los hechos de autos no discrepan de los que dió á conocer la prensa á su debido tiempo.

El 13 de Noviembre del año pasado se ausentó de Madrid el cajero de la comandancia de Ingenieros don Adolfo Carmecheo, dejando un desfaldo de 629.000 pesetas, manifestando que á nadie se culpaba de este delito que solo él había cometido.

Se sustanció el proceso oportuno y en él aparecen autores, si no materiales, al menos moralmente, los comisarios interventores de dicha comandancia don Luis Asensi y don Justo Barbero. El primero por haber dejado de pertenecer al ejército está preso, como dejamos dicho.

El Consejo de guerra no terminará hasta dentro de dos ó tres días. Hoy se ha invertido todo el tiempo en la lectura del proceso. Mañana las pruebas testificales y pasado se oirán á las defensas.

\*\*

A las cinco de la tarde se reunían en el ministerio de Hacienda los cuatro ministros que componen la ponencia que ha de estudiar el asunto referente á los alcoholes.

\*\*

El señor ministro de Ultramar ha conferenciado con el señor Vizcarrondo sobre los asuntos relacionados con los hechos relativos y denunciados haber ocurrido en Ponce.

El señor Balaguer ha prometido á dicho señor llevar la cuestion al Consejo de ministros que mañana ha de celebrarse, para acordar lo que haya lugar.

\*\*

El senador señor Botella continúa muy grave.

De usted afectísimo, *El Corresponsal.*

### Ayuntamiento

Presidió la sesion de ayer el primer teniente alcalde señor Peñalver, y leída que fué el acta de la anterior, se aprobó y dió cuenta el señor secretario de haber excusado su asistencia los señores Lastra, Bustamante y Lopez Mazon.

Se dió lectura de las disposiciones dictadas con objeto de proceder á la formacion del censo, pasando este asunto á la alcaldía.

Procedióse á votacion para elegir un concejal que forme parte de la comision provincial de Estadística, resultando elegido el señor Martínez (don Pablo).

Pasó á la comision de Policía una solicitud de los señores Puig hermanos y compañía, y otra de don José María Villacampa que pide se bautice con el nombre de *Barrio de Cuatro Caminos* el que pudiera formarse á inmediaciones del proyectado matadero y edificio de la Exposicion.

A la de Obras pasó una solicitud de don Juan Quijano, otro de los perjudicados con la nueva rasante de la calle de Santa Lucía, que pide, entre otras cosas, indemnizacion por las obras á que por el ayuntamiento se le obliga.

La corporacion, de acuerdo con el síndico, se abstuvo de informar en un expediente de prófugo instruido contra Manuel C. Gonzalez.

Fué aprobada la distribucion de fondos para el corriente mes, que asciende á 158.880 pesetas.

Se acordó, de conformidad con el dictámen de la comision de Hacienda, bonificar á los almacenistas de vinos por concepto de mermas y derrames un 4 por 100 por los derechos de consumos, en la forma que minuciosamente se detalla en el dictámen.

Se acordó la demolicion de las casas números 4 de Ruamenor y 1 de la calle del Rincon, en término de ocho dias, por encontrarse ruinosas.

Se declaró que la concesion hecha á los señores Puig para construccion de una alcantarilla, se hizo sin perjuicio de tercero.

Las cuentas de las obras verificadas por administracion durante la semana última importan la suma total de 701 pesetas.

Fueron aprobadas.

Se concedieron varias licencias de obras á varios particulares, y se acordó anunciar la subasta para el alumbrado de petróleo en los sitios donde existe esta clase de alumbrado.

Se acordó destinar nueva suma al objeto de socorrer á las clases menesterosas, habiéndola de distribuir como hasta aquí lo ha hecho la alcaldía.

En vista de una proposicion del señor Ordoñez se acordó desistir del asunto pendiente sobre el nombramiento del señor Barbáchano para médico del hospital de San Rafael.

Dióse cuenta de otra proposicion del señor Perez Martínez para que se construya un edificio de dos cuerpos donde instalar el instituto Carbajal y las escuelas públicas, contando para ello con la donacion del difunto marqués de Comillas.

Pasó este asunto á la comision de Obras y también pasó otra proposicion del mismo para que se autorice la construccion de una alcantarilla en la primera playa del Sardinero.

No habiendo otros asuntos de que tratar se levantó la sesion.

### Noticias

Por la fiscalía del Tribunal Supremo se ha dictado una circular dirigida á los fiscales de las audiencias, recomendándoles tengan presente para pedir los sobreseimientos las circulares anteriores dictadas sobre esta materia, y previéndoles que en la misma observen las reglas que siguen:

1.<sup>a</sup> Solicitarán el sobreseimiento, con arreglo á los números 1.<sup>o</sup> y 2.<sup>o</sup> del art. 637 de la ley de Enjuiciamiento criminal, siempre que del sumario apareciere con claridad su procedencia, y en caso contrario solicitarán la apertura del juicio oral y formularán sus conclusiones en sentido acusatorio, ó por lo menos en forma alternativa, que permita la prosecucion del juicio, á reserva de modificarlas en el sentido precedente despues de practicadas las pruebas.

2.<sup>a</sup> Para solicitar el sobreseimiento con arreglo al número 3.<sup>o</sup> del referido art. 637, será indispensable que la exencion aparezca del sumario de un modo *indudable*, mas si así no fuere, pedirán la apertura del juicio, teniendo presente lo dispuesto en la regla anterior.

3.<sup>o</sup> Cuando solicitada por el ministerio público el sobreseimiento se hubiera abierto el juicio á instancia del acusador privado, los fiscales formularán sus conclusiones en el sentido que estimen justo, sin perjuicio del derecho que les concede el art. 732 de la ley referida.

Hemos recibido *Las Regiones*, nuevo periódico *federal*, que aparece con objeto de apoyar las ideas del señor Zorrilla.

Devolvémosle el saludo y el cambio.

La pobre á quien nos referiamos en el anuncio inserto ayer bajo el epígrafe *Caridad*, fué socorrida por la alcaldía el día 3 del corriente con una manta, dos sábanas, dos pesetas en metálico y dos raciones diarias durante ocho dias.

### Acto heroico

En una de las pasadas noches presentáronse tres hombres á las ventanas de la casa que en el pueblo de Calzada de Oropesa habita una acomodada viuda. Creyéndola, sin duda, sola, comenzaron á forzar las ventanas con evidente propósito de robar la casa; pero una hija de la dueña, que accidentalmente se hallaba allí, apercibida del intento comenzó á gritar, dándose entonces los ladrones á la fuga.

Pocos momentos despues, sin embargo, los malhechores asaltaban la casa de un guarda de monte, á la sazón ausente, entrando por las tapias de un corral medianero. La dueña de este sintió ruido, se puso al acecho, y segura como estaba de la ausencia del guarda, dedujo que en la casa habia ladrones.

No escuchando entonces más que su valerosa indignacion, aquella mujer llamada Ruperta se arrojó de la cama y sin vestirse cogió un hacha, única arma hallada á mano, saliendo al corral en el momento en que huían los ladrones. Dos de ellos pudieron escapar, pero logró sujetar al tercero de un brazo, amenazándole con descargar sobre su cabeza el hacha si se movia, con lo que dió tiempo á que la vecindad oyera sus llamamientos y acudiera luego la autoridad, á la que hizo entrega del detenido.

Por la declaracion del preso fueron despues cogidos sus compañeros y todos se hallan ya en poder del juzgado de Puente del Arzobispo.

Los ladrones eran todos vecinos de Calzada; uno de ellos es el famoso hombre del garrote, que detuvo al obispo de Avila, señor Sancha, cuando con santo celo se dirigia al pueblo de El Gordo á visitar y socorrer á los coléricos.

También la Ruperta tiene como honroso antecedente, el haber sido la única persona del pueblo que al llegar unos forasteros durante la invasion colérica, les prestó auxilio, cuando las autoridades del pueblo les negaron la entrada.

Tenemos las mejores noticias respecto á la compañía que en breve debe de actuar en nuestro teatro.

Ya están contratados los notables artistas señorita Nadal y el señor Navarro.

Los demás artistas que forman la compañía de zarzuela son de igual reputacion, y los coros parece se forman con gentes experimentadas.

Las obras que hayan de interpretarse serán, en su mayor parte, del repertorio moderno.

Ayer, á las cinco de la tarde, se oyó en la Primera Alameda una fuerte detonacion que puso en alarma á cuantos por allí pasaban, entre los que se encontraba el gobernador civil, señor Martos.

El hecho que tanto ruido metió fué bien sencillo. Un almacenista de maderas, que las tiene en uno de los tinglados llamados de Becedo, con objeto de abrir un madero, se le ocurrió hacer un taco y meterle en una hendidura, taco que, al estallar, produjo aquella alarma.

Ayer fueron socorridas por la alcaldía una familia que habita en la calle del Convento, con ropa y raciones; otra que vive en los corredores de la calle de Cervantes, en la misma forma, y otra en la calle de Vargas con dinero y raciones.

Ayer dió parte un vecino de la calle de

Mendez-Núñez de que en la misma habita una mujer que tiene la buena costumbre de alborotar riñendo con los vecinos, hasta el extremo de hacerse insoportable.

El comandante general del apostadero de la Habana ha recibido órden de impedir la salida de los buques de la Compañía Trasatlántica sin llevar capellan, á no ser que acrediten no haberlo podido conseguir.

[Bueno]

La Regencia ha cambiado de empresa; pero continúa con la misma política.

### Mercaderes en el templo

Con este título publica *La Concordia*, de Salamanca, un artículo que lleva por epígrafe estas palabras del Maestro: «Quitad de aquí esto, y no hagais la casa de Dios casa de mercado.»

Y con efecto; parece que los jesuitas de Salamanca, además de tener un colegio de 500 internos, por el cual no pagan contribucion, hacen comercio al por mayor y al detalle de infinidad de objetos de todo género de industrias, sin satisfacer un céntimo al Erario, y con perjuicio de los industriales, sobre quienes pesan las cargas del Estado.

Parece que se piensa en Bilbao establecer el alumbrado eléctrico, aprovechando el agua como motor.

Recomendamos á nuestro ayuntamiento la forma que ha adoptado el de Valladolid, para dar cuenta de los exámenes que verifica el laboratorio municipal.

Publican allí la muestra sometida á análisis, el resultado del mismo, nombre y apellido del industrial ó comerciante de quien procede y señal del domicilio y establecimiento de este.

Hoy tendrá lugar en el juzgado municipal un juicio de faltas al que parece están citados como acusados los señores Cueto (don Enrique, Fernando y Antonio) Coll y Puig, Suarez Quirós, Estrañi y Liñan.

Del resultado del juicio daremos cuenta á nuestros lectores.

Dicen de Oviedo que en la estacion de Ujo subieron dos hombres al coche del tren donde iba don Casimiro García Cachero, y al bajar este en Puente de los Hierros y continuar por la carretera el viaje á Pajares en compañía de doña Elvira Pulgar, les siguieron y alcanzaron los dos desconocidos, disparando un tiro en la cabeza á aquel caballero, sin que se haya podido averiguar el móvil de este crimen. Como presuntos autores se hallan presos Bernardo Lorenzo Gonzalez, de Gijón, y José Neira, de Piedrana.

Se ha acordado admitir en la casa de Caridad al huérfano Saturnino Fernandez, residente en Arenas.

Ha fallecido nuestro convecino y amigo don Eduardo Cagigal en el inmediato pueblo de Villaverde.

El señor Cagigal militó en el partido republicano, estando afiliado al del señor Castelar y habiendo ocupado durante su vida altos puestos debidos á sus nada escasos merecimientos.

Damos nuestro sentido pésame á la familia del finado, en cuyo dolor tomamos parte.

Para despues de la sesion estaban ayer citados los tenientes alcaldes, que se reunieron inmediatamente.

Tres marineros ingleses tuvieron anoche la humorada de quitar á una vengadora un pañuelo de seda, que arrojaron por cima de unas tapias.

En el principal se les hizo entender que el procedimiento de la toma de Gibraltar no podia ser repetido, y además se les hizo indemnizar el valor del objeto sustraído.

Se ha concedido licencia á don Claudio Ordoñez para establecer un alambique donde destilar licores.

También los señores Dóriga y Saro han sido autorizados para ejecutar obras en las casas de su propiedad en las calles de Hernan-Cortés y Blanca, respectivamente.

Ha sido autorizado don Sinfiriano Ródenas para colocar una portada y ampliar tres huecos en la casa que posee en la plazuela de la Aduana.

Á la una y media de la madrugada de hoy fué sorprendido un individuo en el Prado de las Viñas, por el sereno que hace servicio en la cuesta de la Atalaya, en el momento en que aquel se disponia á introducir fraudulentamente una lata de petróleo.

El género decomisado fué llevado al Principal.

### La miopía escolar

Hé aquí, en resumen, la interesante comunicacion dirigida el 4 del actual á la academia de Medicina de Paris por Mr. Javal, sobre un asunto que debe llamar la atencion de las familias, pues se trata de la miopía provocada y agravada en los alumnos de las escuelas y co-

legios, á consecuencia de cotidianas tareas realizadas en condiciones anti-higiénicas.

La miopía escolar depende, segun Mr. Javal, no de la cantidad, sino de la calidad del trabajo. Esta podrá ser calificada de buena si se realiza con luz natural suficiente, con mobiliario bien dispuesto, con libros de gruesos caracteres y con adopcion de un sistema de escritura derecho y no inclinado.

Sin embargo—dice M. Javal—no es fácil que desaparezcan todos los casos de miopía escolar, porque la vision demasiado aproximada, causa esencial de esa afeccion, subsistirá todavía. Mas ¿es posible suprimir esa causa? Estoy convencido de ello, y voy á probarlo.

Gracias al *optómetro*, instrumento construido en mi laboratorio, el escolar míope estará en vías de completa curacion.

Hay que tener en cuenta que existen realmente dos clases de miopía que deben ser tratadas de diferente modo, so pena de agravar el mal respectivo.

Para unos basta colocarlos en condiciones higiénicas visuales. Otros necesitan usar por más ó menos tiempo anteojos cóncavos correctores.

Existen, no cabe duda, dos mecanismos diferentes en la miopía: resultado, el uno, de un cambio temporal en la forma y situacion del cristalino; el otro, permanente y que consiste en la elongacion del globo ocular. En este último caso convienen los anteojos cóncavos, que serian peligrosos para el primero.

El antiguo capataz de bomberos señor Cires, cuyos buenos servicios, arrojo y honradez, de sobra son conocidos, ha muerto.

Acompañamos á su familia en el justo dolor que hoy la embarga por un sensible é irreparable pérdida.

*El Correo de Cantabria* dice que existe en esta capital una calle sin rótulo que la distingua. No se nos motejará de exagerados si decimos que esta es una cosa que no tiene nombre.

Pero el ayuntamiento debe dárselo.

Adelantan rápidamente las obras del dique de San Martín.

Dentro de poco llegarán las máquinas para el servicio del mismo.

Ha estado desanimada la feria de ganado vacuno que dias pasados ha tenido lugar en Puente de San Miguel.

En Comillas tuvo la desgracia de fracturarse una muñeca el domingo último el capitán de carabineros del destacamento de Torrelavega.

Ha llegado á Pasajes un vapor inglés de gran porte, conduciendo tres wagones frigoríficos con destino á la casa de Mercaderes é hijo.

Con esos modernos aparatos, cuyo privilegio de explotacion ha obtenido la citada casa, se podrá trasportar el pescado en perfecto estado de conservacion, aun en los dias más calurosos del estío.



**Don Joaquin Toca Gonzalez**

HA FALLECIDO

Sus desconsolados hijos y albacea testamentario, D. Manuel Bezanilla; suplican á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir á los funerales que se han de celebrar en el día de hoy, y hora de las diez, en la iglesia de la Compañía, y á la conduccion del cadáver que se ha de efectuar despues de aquellos, á cuyo favor quedarán reconocidos.

Santander 13 de Octubre de 1887.

El du lo recibe, Calle de San Roque, núm. 13.

### Audiencia

SALA PRIMERA

Genaro Martínez Salsamendi, procesado en el juzgado de instruccion de San Vicente de la Barquera, ha sido sentenciado por la Sala primera, como autor de un hurto de leñas, á la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas correspondientes.

\*\*

SALA SEGUNDA

En el día de hoy se celebrará ante la Sala segunda el juicio oral de la causa procedente del juzgado de instruccion de Reinosa, seguida por delito de hurto contra Gregorio Rodríguez Rodríguez y otros, vecinos de Bañuelos, estando su defensa á cargo del señor Collantes.

\*\*

La causa del juzgado de Reinosa, seguida contra Meliton Gonzalez y otros, que estaba señalada para verse en juicio oral en el día de hoy, ha sido suspendida hasta nuevo señalamiento, por hallarse enfermo uno de los procesados.

**Pacotilla**

Ya se sabe el objeto que han elegido para obsequiar al jefe de su partido varios conservadores en testimonio de que aplauden la boda de don Antoniol

Publicar han pensado Sus Señorías una edición completa de las poesías que causando á las musas terrible agobio, en diferentes épocas escribió el novio.

Lujosos ejemplares encuadrados recibirán del libro los convidados en preciosas bandejas de plata mate, cuando aquel día tomen el chocolate.

No han pensado sin duda los ortodoxos, al querer con su jefe ser obsequiosos, que aunque no distribuyan la edición toda, hay muertes repentinas en esa boda!

No lleven, pues, los versos de don Antonio el día en que celebre su matrimonio, para que así no ocurran en su presencia desgracias personales por imprudencia!

Al sochantre de la catedral de Lugo le escamotearon el manto en la capilla del Pilar de la misma.

¡Claro! El hombre estaría en un momento de éxtasis y lo aprovechó el ladrón para despojarle de la ropa.

Eso es lo malo que tienen los éxtasis religiosos.

Que cuando el extasiado vuelve en sí, puede encontrarse con que le han dejado hasta sin calcetines!

El señor Media Aldea que es periodista va á veró por tres años meses y días.

¡Pues si es Aldea entera, creo que entonces en vez de ir á presidio le dan garrote!

¡Otra fuga, otra! No pasa día ya sin que se fugue alguno. Por supuesto, ya habrán ustedes notado que hay fugas de dos clases.

Fugas con fondos. Y fugas con faldas. La de Morella, no se puede clasificar todavía. Han desaparecido el alcalde y el concejal suplente de stndico.

Como no se sabe si se han llevado fondos ó mujeres casadas, no puede uno comentar el hecho.

Aun poniéndonos en lo peor, habria que preguntar antes:

—¿A cuántos miles de duros asciende lo que se han llevado?

En fin, ¡que estas noticias deficientes le ponen á uno nervioso!

Un diario malagueño comunica que en un vapor acaba de llegar un viajero francés que ha atravesado el Africa Central con un morral al hombro y un fusil, sin tener en el viaje novedad. Pues si en Africa nada le ha pasado, ya puede por aquí con ojo andar, que no es difícil que al menor descuido ¡se quede sin fusil y sin morral!

**BAÑOS, DUCHAS**  
Santa Lucía, núm. 1

**Aviso**

Un matrimonio sin hijos desea una señora ó caballero, con asistencia ó sin ella. Calle de Burgos, 36, pral. 8-6

**Alcance telegráfico**

**Tánger 10**

El sultan de Marruecos, cuya mejoría continúa, ha dispuesto el pago de una indemnización de 100.000 francos á la familia del comandante francés Smith, alevosamente asesinado por una tribu.

**Tolon 10**

Hoy se ha hecho á la mar, con rumbo á Tánger, el acorazado francés *Courbet*.

**Roma 10**

Han salido para Tánger los acorazados italianos *Affondatore* y *Castelfidardo*.

**Paris 10**

El escandaloso asunto del general Caffarel sigue á la órden del día.

En vista de la luz que arrojan los documentos encontrados en la casa de dicho general, y de las declaraciones de los testigos, se ha acordado que aquel sea asimilado á sus cómplices y entregado á la justicia civil, sin perjuicio de comparecer despues ante el Consejo de disciplina de oficiales generales.

La prensa ministerial aplaude la energía de mostrada en estas circunstancias por el ministro de la Guerra, que prescindiendo de toda consideracion de clase y animado de un severo espíritu de justicia, lejos de procurar echar tierra al asunto ha hecho todo lo posible para que resplandezca la verdad, caiga el que caiga.

**Cádiz 10**

En la sesion celebrada hoy por el Congreso proteccionista de la infancia, bajo la presidencia del doctor Parraga, se han leído los importantes trabajos de los señores Hernandez Iglesias, Guzman y Valera, anunciándose un discurso acerca de las apreciaciones del primero respecto de las inclusas, y dándose cuenta á la comision de las reformas que pide.

**Paris 11**

El sábado próximo se celebrará en Ratisbona el matrimonio del marqués de Rodenel con la señorita doña Consuelo Guerrero, hija del ex-director de Hacienda de España, del mismo apellido.

—El señor don Antonio Cánovas del Castillo saldrá para Madrid el sábado próximo.

—*El Gaulois* desmiente hoy categóricamente la noticia de la próxima abdicacion del emperador del Brasil.

Este soberano asistió anoche á la sesion de la Academia de Ciencias de Paris.

**Sofía 11**

El resultado general de las elecciones verificadas en Bulgaria es favorable al gobierno, que ha obtenido gran mayoría.

Han ocurrido disturbios; pero en pocos puntos.

En Ranovitz los zankovistas trataron de desarmar á los soldados.

El sub-prefecto dió órden de hacer fuego sobre los amotinados, resultando varios muertos y heridos.

El sub-prefecto quedó herido de una pedrada. En Hutlovitz, los electores capitaneados por el pope bloquearon á los gendarmes encerrados en la sub-prefectura, rompiendo los cristales á pedradas.

Entonces el sub-prefecto dió la voz de fuego, cayendo muertos ó heridos algunos revoltosos.

Un destacamento de tropa acudió en auxilio de los gendarmes, restableciendo el órden.

**Lóndres 10**

El periódico *The Standard* cree que, cualquiera que sea el resultado de la enfermedad del sultan de Marruecos, se celebrará en breve una conferencia internacional en Madrid, para discutir los intereses de los diversos Estados europeos en aquel imperio y resolver pacíficamente la cuestion, ante todas las eventualidades del porvenir.

**Bucharest 11**

Las noticias que se reciben de Bulgaria no están conformes con el optimismo de los telegramas oficiosos de aquella capital sobre las elecciones verificadas en dicho principado.

Los desórdenes que han ocurrido en diferentes puntos son de suma gravedad, pues revelan la viva oposicion de que es objeto el gobierno.

Al frente de ella figuran principalmente los popes ó sacerdotes de la religion llamada ortodoxa, los cuales fanatizan al pueblo exhortándole á combatir al gobierno.

Este ha apelado á toda clase de violencias para impedir el triunfo de la oposicion, la cual se ha visto obligada á renunciar á la lucha electoral.

El ministerio creyó que el mejor medio de combatir á sus adversarios era privarles de la libertad, y al efecto, en visperas de las elecciones, fueron presos los jefes del partido de Kadoslavoff.

Así se explica la unanimidad que han obtenido en muchos puntos los candidatos ministeriales.

Seguramente el gobierno ruso, apoyándose en estos hechos, insistirá en su propósito de no reconocer la legalidad del órden de cosas establecido en Bulgaria.

**Telegramas**

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

**Madrid 12 (7 n.)**

Existe el proyecto de concentrar en Tolon

5.000 soldados franceses y de armar un nuevo acorazado, en la eventualidad de tener que intervenir en los asuntos de Marruecos.

A consecuencia de un choque de trenes ocurrido en Chicago han resultado 16 muertos y 25 heridos.

**Madrid 12 (7-30 n.)**

Francia ha formulado nuevas negativas de que proyecte lastimar los derechos de España en Marruecos.

El sultan continúa mejorando, habiéndose exhibido.

Italia y Francia asistirán á la conferencia internacional que se proyecta celebrar en Madrid.

**Madrid 12 (8 n.)**

Los rumores circulados en Lóndres con referencia á noticias de la India sostienen que falleció Eyub-Khan cuando se disponia á atacar las tropas del Emir.

**Madrid 12 (8-40 n.)**

Ha marchado á Tánger una cañonera portuguesa.

La escuadra alemana, compuesta de una corbeta y tres fragatas, ha entrado en el puerto de Lisboa.

F.

**Madrid 12 (10 n.)**

El Consejo de ministros ha confirmado las reformas introducidas por el ministro de Marina en la ley de la escuadra, y ha aprobado los presupuestos de Filipinas.

Tambien han acordado los ministros pedir á los centros técnicos datos que sirvan para la redaccion del proyecto sobre los alcoholes.

**Madrid 13 (3 m.)**

En el banquete verificado en honor de monsieur Julio Simon, el señor Castelar pronunció un elocuente discurso, acentuando la política republicana.

Los periódicos progresistas *El Pueblo* y *El País* se refundirán en uno solo.

**Madrid 13 (3-30 m.)**

Las noticias referentes al sultan de Marruecos son contradictorias.

Hoy harán una excursion al Escorial los literatos extranjeros.

El viernes asistirán á una corrida de toros.

Tambien se verificará una solemne sesion en honor de Cervantes.

*Bolsin*.—Renta del 4 por 100, 66-15.

C.

**BOLSAS**

ESTADO de las cotizaciones que han tenido en el día de ayer los valores públicos en las diferentes Bolsas que á continuacion se expresan, y su comparacion con las del día anterior:

Madrid	Diferencias	
	Baja	Alza
Deuda 4 por 100 interior	66 10	66 20
Id. id. exterior	67 75	67 90
Id. amort. 4 por 100	82 80	82 85
Billetes hipotec. de Cuba	00 00	00 00
Deuda Cuba 1886.....	96 30	94 40
Cambio sobre Lóndres....	47 40	47 40
Cambio sobre Paris.....	4 96	4 97
Acciones Banco España.	413 00	411 00
Compañía de Tabacos...	113 00	114 00
<b>Paris</b>		
4 por 100 Español ext ..	67 43	67 53
3 por 100 Francés.....	81 20	81 22
5 por 100 Italiano.....	98 62	98 80
Acs. Banco Otomano...	497 00	497 00
4 por 100 Turco.....	13 92	13 95
Obligaciones Egipcias...	383 00	383 00
Acs. Canal de Panamá...	362 00	362 00
Id. F.-C. Norte Españ...	355 00	355 00
Id. de Río-Tinto.....	190 00	191 00
Id. F.-C. Portugueses...	656 00	655 00
Id. id. Alicante.....	286 00	290 00
Obligaciones Cuba 1886.	473 00	479 00
3 por 100 Portugués....	58 12	58 09
Acs. Mob. Esp.....	140 00	142 00
<b>Lóndres</b>		
4 p 8 Esp. ext. (ex-cupon)	66 62	66 31
Consolidado Inglés.....	102 31	102 31

T. BÉNARD.—11, rue Louis-le-Grand, Paris.—Alcalá, 19, Madrid.

**MOVIMIENTO DE BUQUES**

De las 2.400 cajas de higos descargadas del vapor Vizcaya, 500 eran para la señora Viuda de don Lucas Carrera.

**ENTRADOS**

Vapor Asturiano, 1.127 ts., c. Echevarría, de Liverpool con carga de tránsito.  
Vapor Canadá, 2.846 ts., de Pointe-a-Pitre con 40 sacos cacao á don M. G. Corral; 38 id. id. á los señores Arsuaga y compañía; 20 id. id. á los señores Dóriga é Hijos y Botin; 40 id. id. y 1 paquete muestras al señor marqués de Haza; 150 sacos cacao á los señores Capa, Moral y compañía; 202 id. id. á don J. J. Aparicio; 210 idem id. y 1 paquete muestras á los señores A. Ferrnandez y compañía; 200 sacos cacao á don R. M. Rodrigo; 125 id. id. á don Manuel Canales; 150 id. id. á don Isidro Castanedo; 322 id. id. á los señores C. Cabezon y

Martinez; 50 id. id. á don J. P. Lombera; 1.630 id. id. y 1 paquete muestras á la órden.

Vapo Galicia, 146 ts., c. Acebal, de Bayona con 63 barriles brea á los señores Pereda y compañía; 1.500 tablas á los señores Capa, Moral y compañía; 1 caja quinacalla á don Jo é Ubierna; 12 bultos drogas á don Julian Gomez; 7 id. id. á los señores Perez Molino y compañía; 48 id. id. á los señores N. Porrúa é Hijo; 3 cajas idem á don Juan García; 10.000 tablas á don R. Lecuza.

**DESPACHADOS**

Vapor Vizcaya, 458 ts., c. Maguregui, para San Sebastian con 397 tercios tabaco.

Vapor Ugarte núm. 1, 30 ts., c. Zarraga, para Bilbao con 25 fardos bacalao, 27 bultos petróleo, 20 barriles achicoria, 11 id. cerveza, 6 sacos cacao y 18 bultos azúcar.

Patache Pronto, 47 ts., c. Estrada, para Rivasdella con 20 cajas jabon, 2.563 tablas, 88 sacos harina y 8 barriles raba.

Vapor María del Carmen, 63 ts., c. Estrada, para Avilés con 130 fardos bacalao, 16 barriles raba 85 cajas jabon, 85 barriles azúcar, 15 sacos cacao, 71 id. harina, 120 id. cemento, 30 id. cebada, 34 tablas, 50 cajas higos y 71 sacos patatas.

Vapor Viscount Castlough, 404 ts., c. Cooper, para Bilbao en lastre.

**Superior á todas las aguas de colonia** es la legítima Agua Florida de Murray y La man. Compónese de la destilacion perfecta de las más ricas flores del Trópico cogidas en toda su lozanía. Para el baño y el tocador no hay nada igual. Perfuma, fortalece, calma, refresca y deleita. La legítima lleva al rededor del cuello de la botella una tira blanca en que aparecen grabadas en acero las palabras «Marca Industrial» y el facsimile de la firma de sus únicos propietarios Lanman y Kemp, New-York.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, en Barcelona.

**Buque en venta**

Se admiten proposiciones para el bergantin-goleta español

**DOROTEA,**

de 134 toneladas de registro y cubida de 1.600 sacos de harina.

El bergantin se halla fondeado en esta bahía y pertrechado para la navegacion.

Para informes, dirigirse á don J. M. Gonzalez Trevilla, de este comercio

**SE REALIZAN**

400 arrobas de vino de todas clases, procedentes de Andalucía. Los hay desde 30 á 400 reales arroba en almacén y al contado. El que quiera surtirse puede aprovechar la ocasion.

ALMACEN—BECEDO, 9

**Se vende**

**MAIZ REDONDO Y PLANCHADO** y cebada superior

A PRECIOS SUMAMENTE REDUCIDOS

Para los pedidos dir girse á

**D. J. M. GONZALEZ TREVILLA**  
Calle de Daoiz y Velarde, núm. 5  
SANTANDER

**¡¡25.000 pesetas!!**

Se desean colocar en primera hipoteca sobre una casa-finca en esta capital ó en partidas de 2.500 en adelante y muy económico.

En esta administracion informarán.

**EL UNICO**

preservativo contra la humedad es el calzado de la acreditada zapatería de

16-12

**B. Mieres**

San Francisco, 28

**Se arrienda**

la planta baja de la casa núm. 4 de la calle de Isabel la Católica, propia para establecer cualquier industria ó almacén de vinos, por su gran capacidad.

Tiene además extensas tejamanas, como accesorios, un gran patio con su pozo, y agua de la Molina.

Para más informes, dirigirse á su propietario, don Pedro San Juan García, vecino de Cueto, ó al irquino del piso principal de dicha casa. 8 a 4

**COLEGIO DE FRANCÉS**

CALLE DE SAN JOSÉ, NÚM. 1, PISO 2.º

Horas de clase: Por la mañana, de 9 á 11 1/2; por la tarde, de 2 1/2 á 5.

Independientemente de estos cursos se reciben de 5 y media á 7 de la tarde y de 8 á 9 1/2 de la noche á los jóvenes preparándose para el curso oficial y á los que deseen aprender los elementos de la lengua francesa.

Para más informes, dirigirse al Director don Pablo Dulac. 8 a 4

**MÁQUINAS PARA COSER**

DE

**La Compañía Fabril "SINGER,"**

18—BLANCA—18

SANTANDER

Además de los modelos conocidos hasta hoy es la Compañía ha puesto a la venta nuevas máquinas industriales y para familias que, por su especial mecanismo, carecen completamente de ruido y hacen con perfeccion el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.

Desconfíese de los falsificadores que sorprenden al publico con nuestro crédito, y para evitar ser engañados comprar solamente en el depósito de

**La Compañía Fabril "SINGER,"**

13—Blanca—13

SANTANDER. jd

A plazos: diez reales semanales.

Al contado: diez por ciento de rebaja.

**LA GRAN BRETANA**

22—Compañía—22

Venta á plazos desde una peseta semanal.

Gran surtido de camas, cunas, colchones de muelles y sillerías de rejilla.

Máquinas para coser de todos sistemas, SIN FIADOR

Gran surtido en transparentes desde 5 pesetas en adelante. jd

SANTANDER

Imp. de LA VOZ MONTAÑESA, San Francisco, 29

**SERVICIOS**  
DE  
**SANTANDER Y LA PROVINCIA**  
FERRO-CARRIL DEL NORTE

**SALIDAS DE SANTANDER**

El tren mixto número 1.082 hasta Bárcena, sale a las 7 mañana, y llega a su destino a las 12-7.

El tren mixto número 70 hasta Reinoso, sale a las 11 mañana, y llega a su destino a las 4-12 tarde.

El tren mixto número 90 hasta Bárcena, sale a las 6-15 tarde, y llega a su destino a las 9-15 noche.

El tren-correo hasta Madrid, sale a las 2-15 tarde, y llega a su destino a las 6-30 mañana.

El tren expreso (lunes y viernes) hasta Madrid, sale a las 4 tarde, y llega a su destino a las 10-20 mañana.

**LLEGADAS**

El tren mixto número 1.081 sale de Reinoso a las 4-13 mañana, y llega a Bárcena a las 6-14.

El tren mixto número 71 sale de Reinoso a las 3-11 tarde, y llega a Santander a las 8-15.

El tren mixto número 91 sale de Bárcena a las 6-30 mañana, y llega a Santander a las 9-25.

El tren-correo número 11 sale de Madrid a las 6-50 tarde, y llega a Santander a las 4-30.

El tren expreso (viernes y domingos) sale de Madrid a las 5-45 tarde, y llega a Santander a las 10-10 mañana.

**Correos**

Correo general.—Sale de la Administración a las 1-45 de la tarde, de la Estación a las 2-15.—Llega a la Estación a las 4-30 de la tarde y a la Administración a las 4-55.

Torrelavega.—Sale de la Administración a las 5-45 de la tarde de la Estación a las 6-15. Llega a la Estación a las 9-25 de la mañana y a la Administración a las 9-40.

**Bilbao.**—Sale de la Administración a las 3-30 de la tarde.—Llega a las 10 de la mañana.

**Servicio de reja.**—De 8 a 12 de la mañana y de 5 a 7-30 tarde.

**Recopila de los buzones.**—Para el correo general, Torrelavega e Interior.—Los de la Capital 8-40 mañana, 12-30 y 4 tarde.—El de la Administración, 1-40 y 6-30 id.—Para Bilbao e Interior. Los de la capital, a las 1-30 tarde.—El de la Administración a las 3-20.

**Cerifitados.**—Para el correo general y Torrelavega, de 8 de la mañana a 1 de la tarde.

**Recepción y entrega de papel del Estado y valores.**—De 9 de la mañana a 1 de la tarde y de 6 a 7 tarde para entregar.—Para el correo de Bilbao y su línea, de 2 a 3 de la tarde.

**Servicio de Bahía**

LA CORCONERA.—Servicio desde el 1.º de Octubre.

Santander al Astillero, 8-45 y 12 de la mañana; 2-3-30 y 5-15 discrecional tarde.

Del Astillero a Santander, a las 8 y 10 de la mañana; 1, 2-15 y 4-45 de la tarde.

De Santander al Cespedon, a las 8-45 de la mañana y 3-30 de la tarde.

Del Cespedon a Santander, a las 7-45 y 9-45 de la mañana y 4-30 de la tarde.

Santander a Pedreña y Puntal, a las 7, 8-30 y 11-30 mañana y 2 y 3-30 tarde.

Puntal y Pedreña a Santander, a las 7-45, 9-15 y 12-15 mañana y 2-45, y 4-15 de la tarde.

**Servicio de coches**

Para Bilbao.—Sale todos los días a las 6 de la mañana de las Administraciones, de Catalan los días impares y de Horta los pares.

Para Ampuero.—Los días impares a las 7 de la mañana.

Para Lar-do.—Los días pares a las 7 de id.

Para San-ña.—Todos los días a las 3 de la tarde.

Coche-correo a Bilbao.—Todos los días a las 3-30 de la tarde.—Se despachan en la Administración de Catalan, calle del Correo.

**Para Bañales.**—La Ruesgana todos los días a las 1 de la tarde y llega a las 9 y media de la mañana.

—Administración de D. Francisco Pedraja, Correo, 2.

**Para Castro-Urdiales.**—Sale todos los días a las 7 de la mañana el coche de "La Ferro-carrilana" de la L. Brería de Revilla, sita en la calle del Correo.

**Para Humada.**—Empresa "El Sol" todos los días a las 7 de la mañana. Se despacha en el "Bazar de San Francisco".

**Para Oviedo y puntos intermedios.**—Sale todos los días a las 6 de la mañana una diligencia de la administración de don José Horta, y llega a esta ciudad a las 6 de la tarde.

**Tranvia-Urbano**

Servicio continuo desde Puerto-Chico y Mallana a la Plaza de Numancia y Cuatro Caminos.

(BOCA.)

**MENTHOLINA DENTIFRICA**

Elixir del Dr. GUTLER

**BOCA GRAN REMEDIO BOCA**

PARA LA BOCA

importado y preparado por el

**Dr. ANDREU, de Barcelona.**

El Elixir del gran médico alemán Dr. Gutler a base del Menthol, es el dentífico que reúne mayores ventajas bajo todos conceptos. Hé aquí las virtudes reconocidas y positivas de este Elixir.

**Calma** el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.

**Limpia** la boca de cuerpos extraños y quita el sarro.

**Emblanquece** los dientes y da brillo al esmalte.

**Aromatiza** la fetidez del aliento y pone fresca la boca.

**Cura** la terrible enfermedad del escorbuto por crónica que sea y

**Fortalece** los dientes y muelas dando vigor a las encías.

Estas y otras grandes ventajas reúne siempre la Mentholina del Dr. Gutler, artículo de primera necesidad para toda persona que estime en algo la salud y la belleza del importante órgano de la boca.

Es además un específico que por su elegancia, buen gusto y su delicioso perfume, es digno de figurar así en la mesa como en el tocador, y por último, reúne la gran ventaja de ser el más económico, puesto que cada frasco contiene 130 gramos de Elixir, lleva su correspondiente cepillo para frotar la dentadura y vale solo 10 reales.

Se vende en las buenas farmacias, de toda España y sus Antillas.

NOTA. El Dr. Andreu, de Barcelona, prepara también unos polvos dentíficos que usados simultáneamente con el Elixir, aumentan el embellecimiento y blancura de los dientes.

(BOCA.)

Frasco, 6 reales.—Id. grande con caja y cepillos, 10 reales.—Id. equivalentes a ocho frascos grandes, 60 reales.

**FRAGANCIA IMPERECEDERA**



Celebre

**AGUA FLORIDA de Murray y Lanman.**

El Perfume mas fortaleciente y duradero que se conoce para el Tocador, el Pañuelo y el Baño.

Preparado solamente por sus señores,

**LANMAN y KEMP, NUEVA YORK.**

Y de venta en todas las Perfumerías y Boticas.

**Pildoras y Ungüento Holloway**

ESTOS MEDICAMENTOS obtienen una aceptación y una venta más universal que las de ningún otro remedio en el mundo.

LAS PILDORAS son el mejor purificante conocido para la sangre, corrigen todos los desórdenes del hígado y del estómago y son igualmente eficaces en los casos de disenteria; en fin, no tiene rival como remedio de familia.

EL UNGÜENTO cura pronto y radicalmente las heridas antiguas, las llagas y las úlceras aun cuando cuenten veinte años de existencia, y es un específico infalible contra las enfermedades cutáneas, por malignas que sean, como tales la lepra, el escorbuto, la sarna, y todas las demás afecciones de la piel.

Cada caja de pildoras y bote de unguento van acompañados de amplias instrucciones impresas en todas las lenguas conocidas.

LAS PREPARACIONES HOLLOWAY se hallan de venta en todas las principales boticas y droguerías del mundo, y en Londres, 533, Oxford Street, en el establecimiento central del profesor Holloway.—Se vende en la botica de don Bernardo Corpas calle de San Francisco.

**GRAN BAZAR ARAGONÉS**

**DE JORGE TRALLERO**

Hay gran surtido en relojes de todas clases, alhajas de oro y plata, muebles, máquinas de coser, artículos de piel, ropas hechas y a la medida e infinidad de objetos difíciles de enumerar.

Santander. Atarazanas, 14

**Anemia, Clorosis, Fiebres, Enfermedades nerviosas de todas especies, Convalecencias, Diarrea crónica, Hemorragias, Colores pálidos, Afecciones escrofulosas, Gastralgia, Deseña de Alimentos, Dolores de Estómago, Consumpción.**

**Vino de Bugeaud**

**TONI-NUTRITIVO**

Con QUINA y CACAO mezclados con un Vino de España de primer orden.

EL VINO DE BUGEAUD UNICO DEPÓSITO AL POR MENOR SE HALLA EN LAS PRINCIPALES BOTICAS En Paris, F.º LEBEAULT, 53, rue Réaumur.

Venta al por Mayor:

**P. LEBEAULT y C.ª, 5, rue Bourg-l'Abbé, Paris.**

**VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D.º FRANCK**

Aperitivos, Estomacales, Purgantes, Depurativos

Contra la FALTA de APETITO, el ESTREÑIMIENTO, la JAQUECA, los VAIDOS, las CONGESTIONES, etc.

DOSIS ORDINARIA: 4, 2 A 3 GRANOS. — NOTICIA EN CAJAS

Exigir los VERDADEROS en CAJAS AZULES envueltas en rotulo de 4 COLORES Y EL SELLO AZUL DE LA UNION DE LOS FABRICANTES

PARIS, Farmacia LEROY, y principales Farmacias.

**IMPRESA DE LA VOZ MONTAÑESA**

En este establecimiento tipográfico se hacen toda clase de impresiones, incluso la de libros para el comercio, ayuntamientos y otras corporaciones, a precios económicos.

Los trabajos se verifican con la mayor exactitud y puntualidad.

**San Francisco 29, frente a la iglesia**

**ROB BOYVEAU LAFFECTEUR**

Cura todas las Enfermedades que resultan de Vicios de la sangre, como Escrofulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liquen, Impétigo, Gota, Reumatismo.

**ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR**

DE YODURO DE POTASIO

cura los accidentes sifilíticos antiguos o rebeldes: Ulceras, Tumores, Gomas, Excrosis, así como el Linfatismo, la Escrofulosa y la Tuberculosa.

En Paris, Casa J. FERRÉ, 102, rue Richelieu, S.º de BOYVEAU-LAFFECTEUR, y en todas las Farmacias.

Pollelin 32 = LA VOZ MONTAÑESA. = 13 de Octubre.

**EL HIJO DEL DIABLO**

sus cuellos de camisa doblados anchamente, cabezas terribles y de extrañas formas, traducían en alemán las ingeniosas caricaturas dibujadas por Voltaire en sus tragedias, y contaban y enumeraban los soberanos a quienes sus puñales estaban llamados a exterminar.

Los bailes de Maese Elias Kopp, propietario de la taberna del Arbol Verde, obtenían una grande y merecida nombradía: los doctores afirmaban por su fé y conciencia que aquellas fiestas suavizaban admirablemente la rudeza de las antiguas costumbres universitarias y las hijas de los doctores se guardaban de contradecir semejante asercion, ruborizándose de placer con solo pensar en los walses prometidos solemnemente para el martes próximo.

Los buenos efectos de los bailes del Arbol Verde no podían ser puestos en duda sino por los partidarios de la santa alianza: el doctor Laquedem, acérrimo reformista é innovador que había despreciado veinte veces el patíbulo, habría sido capaz de sostener victoriosamente una tesis sobre la civilizadora influencia del baile, si no le impidiera hacerlo el temor que le inspiraba el rey de Prusia y el tirano moscovita.

El resto de la semana, despues del martes, el Arbol Verde perdía un poco su galante aspecto.

Desde el miércoles por la mañana, la sala del baile volvía a tomar su fisonomía de taberna; y el mismo arbiter elegantiarum, presidía al arreglo de las mesas que se cubrían sucesivamente de medidas de cerveza y de jarros de vino blanco.

Por la noche, el aire atmosférico, puro y embalsamado por el hábito de las hijas del doctorado, se convertía en una espesa niebla: el humo de tabaco reemplazaba al suave olor de la ambrosía: los cumplidos y apuestas donceles de la noche precedente, se trasformaban en estudiantes embriagados, que bebían por beber y que fumaban por abotargarse.

El Arbol verde era el punto de la cita, casi oficial, de los sectarios del Comment: la Landsmannschaft se reunía allí constantemente; y cuando los diputados de una de las treinta y seis universidades de Alemania tenían que hacer alguna comunicación a la Doyenne (tal es el título que lleva la universidad de Heidelberg), era en el Arbol Verde donde se les recibía con la mayor pompa.

A decir verdad, el Arbol Verde no había dado en tierra con ningún trono; y ningún tirano había penetrado en sus ámbitos sombríos para dar cuenta de sus hechos, y ser juzgado por ellos: la santa alianza nada perdía, por otra parte, en esperar y tener paciencia.

La Landsmannschaft del Arbol Verde fumaba tanto, y quemaba tantas pipas de tabaco, declamaba tantas arengas romanas, cantaba tan largas canciones, y bebía tanta cerveza, que las testas coronadas se hallaban atemorizadas, y se estremecían bajo sus doseses de terciopelo, solo con oír el nombre de Maese Elias Kopp, arbiter elegantiarum.

Era aquella misma noche en que Regnault, Mosés y el Madgyar marchaban juntos hacia el Scholoss de Bluthaupt; y era poco más ó menos la misma hora en que el francés, separándose de sus acólitos, esperaba en el sendero del monte la llegada del vizconde d'Audemer.

La noche acababa de tender su fúnebre man-

to: la gran sala del Arbol Verde, llena ya de una concurrencia numerosa, veía aumentarse poco la multitud de sus huéspedes. Los que allí existían no tenían por conveniente llamar a la puerta, aun cuando estuviese cerrada: empujaban con el pié un boton de madera, colocado a flor de tierra, y la pesada armazon giraba sin más esfuerzo sobre sus goznes.

Esta circunstancia comunicaba a la reunion un bello colorido de misterio: si algun profano hubiese intentado penetrar allí, en vano hubie-ra hincado los hombros a la robusta puerta, pues ni aun conseguiría conoverla. Era preciso saber el secreto.

El tiempo estaba frio: se habían cerrado todas las ventanas, para resguardar a la reunion de los embates molestísimos del viento y del no menos molesto olfato de la policía bávara.

El terror inspirado a los soberanos por la liga de los Camaradas, comunicaba una especie de solemnidad terrible a los conciliábulos de los estudiantes de Alemania: los Landsmannschaften se morirían de fastidio ó de dolor el dia en que tuviesen por cierto que no eran temidos ya por los tronos.

Todas las mesas estaban guarnecidas de Camaradas (1) que se apiñaban en su rededor, sentados con abandono y molchie sobre los bancos de madera, y apoyando sus codos en las desnudas y súcias tablas, con aire de musulmanes, cuando se hallan recostados en divanes blandos. Cada uno tenía en la boca su correspondiente pipa de largo tubo, bien rellena de tabaco, y perfectamente encendida. De todos aquellos braseros ardientes se desprendía un humo in-

tenso, pesado y opaco, que no permitía ver.

La sala tenía por único alumbrado algunas veladas y rojizas lámparas que brillaban apenas en medio de aquel velo tupido.

Los que allí entraban, despues de haber empujado el resorte, podían encontrar el camino a través de aquellas tinieblas, más por costumbre que por el socorro de los ojos: todo allí era incierto y confuso: hubierais dicho que os hallabais bajo la influencia de esas nieblas sólidas que, rodeando las orillas del Támesis, obligan a la ciudad de Londres a encender el gas en la mitad del dia.

Sin embargo, poco a poco, y despues de muchos minutos, la vista se iba aclimatando a aquella atmósfera, y distinguía vagamente en uno ú otro punto de la sala, cuerpos movibles, que servían de pábulo a los murmullos que discurrían por ella incesantemente.

Alguna vez, la puerta abierta con violencia, permitía el libre paso a una ráfaga de aire; aquel soplo conmovía y separaba entonces las masas de humo, y mostraba de repente durante un solo momento los grupos de camaradas que a toda ley y conciencia se embriagaban con vino, cerveza y tabaco. Notábanse considerable número de rostros germánicos, dormidos con gravedad, cuyo trastorno se asemejaba a un sueño fastidioso; veíanse muchas bocas mudas, entreabiertas por el impulso inerte de una sonrisa perezosa bajo aquellas pensadoras frentes, encorbadas por los sueños irrealizables de su alemana fantasía; y se veían también algunas cabezas enérgicas, que hubieran hecho buen efecto en los dramas de Schiller.

Estas fisonomías vigorosas tomaban cierto carácter de fuerza y valentía salvaje con el pintoresco traje de las universidades: ellas eran en

(1) Sacramental designacion de los miembros de la Landsmannschaft.